

## El Canguro constitucional

Mis lectores, a quienes supongo muy ilustrados, ya tendrán noticia de que hace un tiempo la ciencia ha descubierto que *aquello* de la Divinidad, de la inmortalidad del alma, de la vida futura y de la creación del mundo no pasa de ser un mito que tan sólo ha servido para paralizar las fuerzas intelectuales de nuestros progenitores. Hoy, todos los que nos preclamos de sabios, estamos al tanto de que la teoría de la descendencia ha echado por tierra el mito mosaico de la formación del mundo y del origen de los seres. Efectivamente; los evolucionistas demuestran, con la lógica que les es característica, que el hombre procede de un sólo vertebrado primitivo que, mediante las leyes de la herencia y de la adaptación, ha venido transformándose y perfeccionándose a través del tiempo y del espacio. *(Cuánta erudición!)* Los animales y vegetales son organismos celulares que, en virtud de ciertas leyes que explican la embriología u ontogenia y la morfología, han ido adquiriendo diversas formas y caracteres en el transcurso de miles de años. *(Apríetate!)*

Y si desean los lectores comprender con mayor claridad el evolucionismo dinámico, la hipótesis monista y otros sistemas indispensables para colocarse a la vanguardia de la Ciencia, les recomiendo la lectura de Claudio Bernard y Heckel en el estudio frenológico de cualquier diputado peluquero.

Yo, hace ya algún tiempo, que estoy del todo de acuerdo y por completo identificado con la teoría de la evolución, sin perjuicio de creer en la creación del mundo por aquello de que: en zoología todo es sincrónico, solo así me explico el por qué muchos hombres tienen todavía mucho más de cuadrúpedo que de bípedo. O si no, a la prueba me remito.

Ahí tienen Vds. al Peludo, animal doméstico y cuasi acclable, que no ha llegado todavía a la línea fronteriza y divisoria entre el canguro y el hombre, tal vez por deficiencias del empuje primitivo.

La vida, ¿no es una serie de evoluciones desde la *monera*, que dicen los darwinistas, hasta el hombre? Antes de ser lo que somos—si realmente sabemos lo que somos—no fuimos, según el testimonio de la ciencia transformista, *cañirrinios*, luego *simios*, después *antropoides*, más tarde *alagos*, y por último, en el período plioceno de la edad terciaria, es decir por allí; en los tiempos de la *independencia*, hombres hechos y derechos?

Pues bien—como diría cualquier profesor del Liceo— después de un concienzudo estudio sobre el estado actual zoológico del Peludo, y del Canguro he llegado a la conclusión de que, el Peludo es un Canguro algo perfeccionado, susceptible de alguna indumentaria que lo equipara a algunos antropoides.

Próbatur: El Canguro es un mamífero, el Peludo también es mamífero, con la circunstancia agravante de que el Canguro al salirle los dientes, se convierte en herbívoro, mas el Peludo, como no le hab despuntado todavía los dientes, ha resultado un mamífero semiplútero. Mamó los bienes de sus padres, después los de los amigos y por último los de la nación. El Canguro vive en las praderas de la Australia y en las Pampas de la Patagonia; el Peludo pasó gran parte de su vida en las praderas del Atlántico y en las pampas del Olvido.

El Canguro se vale casi exclusivamente para la marcha, de sus extremidades abdominales y de la cola, sobre las cuales se apoya, como sobre un trípode, cuando está parado; así mismo el Peludo, en su marcha triunfal de devastación y ruina se apoya sobre un trípode: él, el hermitánico y el consejero. El Canguro anda y corre a saltos, mediante los cuales puede desarrollar una carrera sumamente rápida y duradera; del propio modo el Peludo saltó de la pradera al Congreso, de este al Ministerio y del Ministerio a la Presidencia constitucional.

También la carrera ha sido duradera, ¡ay! demasiado duradera. En las regiones de Australia, colonizadas por los euro-

peos, los canguros devastan todas las plantaciones; donde penetra el Peludo, parece que haya pasado el caballo de Atila, todo queda convertido en un yermo: ni plantaciones, ni cereales, ni oro, ni plata; todo lo engulle. Por lo general el Canguro reposa y juega durante el día y pasta durante toda la noche; el Peludo se entretiene jugando todo el día, persiguiendo, apresando, y martirizando a sus semejantes, esperando la noche para convertirla en una orgía.

En la época del celo, los canguros luchan, se muerden y se destrozan por la posesión de la hembra; el Peludo, en cambio, en este intríngulis, es todo lo contrario, es el animal más honesto, menos erótico y menos pendericero en toda la fauna; cualquiera creería que es un animal impotente.

El Canguro lleva una bolsa, especie de alforja, en el abdomen, donde introduce a sus crías, quedando éstas adheridas a los pezones. Si uno de los críos chupa demasiado, el Canguro, con un instinto filosófico conservador, lo extrae de la alforja y lo arroja al mar o al río. El Peludo tiene también una bolsa, (yo no se la he visto, pero personas fidedignas lo certifican); en esa bolsa, especie de barril embreado, introduce el Peludo a todos sus críos: militares, esbirros, ministros, diputados, etc., etc. Si alguno de los críos le hace cosquillas en la bolsa o se la manosea demasiado, como quiera que el Peludo tiene la bolsa muy delicada y sensible, entonces, con visajes de mal humor se encoge (no la bolsa sino el Peludo) brinca, echa una interjección, retira el pesón al *libustero* y lo arroja al Golfo de San Lucas o lo pasa por las armas o lo manda perseguir hasta Buenos Aires con ordenes de liquidación rusa.

Quando los canguros jóvenes se han desarrollado lo bastante, abandonan la bolsa materna, pero vuelven a ella todavía siempre que se ven en peligro y son llevados por la madre cuando ésta emprende la fuga. Asimismo los críos del Peludo, cuando se sienten crecidos y se les desarrolla la bolsa propia, entonces abandonan el ministerio, digo la alforjamadre, pero en caso de invasión o de cualquier otro peligro del Norte, se refugian a la bolsa de la madre militarmente fortificada, y en caso de fuga, todos los críos irán tras la alforja; sólo quedará algún rezagado por *idiotex* o abandono.

En ocasiones, al emprender el Canguro la retirada, los críos más talludos se esconden en la madriguera para ir devorando las provisiones abandonadas, cobijándose bajo la protección de cualquier animal grande que se presente para la repartición del festín. Del propio modo, los críos más *financistas* del Peludo, procuran hipócritamente cobijarse bajo cualquier pabellón extranjero para ir engullendo los últimos rebojos de la merienda en forma de contratos leoninos, hasta dejar la madriguera convertida en campos de soledad, mustio collado yermo como los desiertos del Sahara, estéril y reluctante como la testa del Peludo.

Otros muchos puntos de contacto y semejanza tienen estos dos cuadrúpedos entre sí, conocimientos que podrá encontrar el curioso lector en Darwin, Ruffon, Anastasio Alfaro y otros sabios naturalistas.

Para completar esta semejanza zoológica, sólo agregaré que los canguros algunas veces emigran o se extravían y hacen acto de presencia en algunos poblados, pero la civilización, la legítima defensa del hombre y el cultivo desarrollado en las Pampas han hecho que en la actualidad hayan disminuido mucho. El Peludo también se extravió haciendo acto de presencia en los centros civilizados el 27 de enero de 1917.

Los derechos del hombre, la dignidad nacional, los principios de la moderna civilización y otros elementos arrojaron al Peludo a las selvas africanas, digna morada de los simios y sus cachorros que gimen y lloran al vislumbrar el final de esa merienda de negros.

DR. TIQUIS-MIQUIS

## A UN PELIQUISTA VERGONZANTE

Por A. GARCIA SOLANO

He aquí que un desautorizado y ganso coleccionador de ramplonerías me sale al paso, en ridícula búsqueda de notoriedad, para cobrarme la sustanciosa carta con que un individuo de San Ramón coloca en la pública picota su lastimosa y vergonzante amistad con los Tinoco. Pretende el risible microcéfalo, con un lenguaje del arroyo que no desdice de su condición, que mi vieja querrela con el medioevalismo derruido, se motivó en el hecho de haberme quitado un mendrugo de la boca. A quienes me conocen, y en este caso es todo el país, habrá de parecerles inofensiva la gratuita imputación; pues están bien ciertos de que jamás tuve ninguna posición remunerada en el rodaje de la burocracia peliquista. Mi participación en los acontecimientos del 27 de enero no se prolongó arriba del 12 marzo del 17, en que la ciudad de San Ramón rompió definitivamente con los Facundos, por la imposición grosera con que postularon diputado a un patibulario y adiposo tío de este *ultrante* instrumento de la senectud sádica.

Lo de *mendrugo* quizá estaría de más en el balance de quien ha sabido luchar en los campos de la iniciativa particular, o en el de quien por la situación económica de su familia, no habría necesitado un lugar en el sabroso reparto de la Hacienda Nacional.

Lo que no acierto a comprender es, ciertamente, si quien tal cosa dice por el sólo afán de mortificar baratamente, está exento de un entredicho parecido. En efecto, ayer recibí la Redacción de este diario, una carta, de la cual extraí los párrafos siguientes, que *entrañan* la más dolorosa acusación.

"Antes de irse los señores Tinoco, estando en compañía de uno de los Edecanes del Presidente, vi entrar, en solicitud de audiencia al señor de esta querrela en compañía de un Jefe Técnico (\*) de reconocida «competencia» y que en aquellos días se derrumbaba.

¡Ola! Aquí el Fulano y en qué compañía...! De qué se trata? Interpelé al compañero.

¡Psh! Nada! Se van a organizar las oficinas para repartir tierras a los «patillos» que estuvieron de alta últimamente, y éstos ya andan acercando su tasajo al fuego."

Hoy he solicitado el nombre del Edecan citado, y espero que en una próxima edición podrá hacerlo público a fin de robustecer la prueba.

En cuanto a lo de *advenedizo*, no tiene ninguna rareza que sea el espíritu enteco y ruin de un impotente quien lo diga. No en vano se conquista, a fuerza de paciente y reflexiva labor, un puesto, por pequeño que sea, en el tinglado donde triunfa el pensamiento, para que la insidia de cualquier pasguato pretenda desquiciarlo.

He sentido tener que contestar a un esfumado actor que nunca tuvo, que no tiene beligerancia en estas cuestiones de la moral y el pensamiento, a este pastoso y soporífero enfermo de notoriedad a cualquier precio, cuya *stotaxis* desarrapada de cocinera pueblerina, me hace pensar enja de un Alemán Bolaños que tuviera más de chulo....

(\*) Se refiere al señor Salvador Villar. Y este hecho ocurrió poco después del 13 de junio.

## EL PUENTE DE PLATA

Por GONZALO ZAYAS BAZÁN

Han pasado quince días desde aquel en que el señor Designado en Ejercicio del Poder Ejecutivo prometió ser un *punte de plata* entre el depósito Gobierno tinoculista y el país, dando a comprender con ello que complacería los deseos de la nación que le pide la restauración del verdadero orden constitucional, y es esta la hora que todavía no hay trazas de que ese ofrecimiento se cumpla. No puede el señor Quirós quejarse de la actitud que el país ha tenido con él; no puede ni siquiera argüir que se le haya ostilizado; antes bien, se le ha tratado con todo respeto y consideración en atención a que se ha creído que el hombre ecuaníme y de sereno juicio es incapaz de comprometer al país en una loca aventura, propia de quienes no tuvieron nunca ni un *asomo* de moralidad.—Pero es lo cierto que a esta hora y a pesar de encontrarse completamente organizado y respaldado por las autoridades, no ha dado un solo paso que tienda a armonizar el país. En todos los tonos se le ha dicho y manifestado que lo que se necesita es la vuelta a la constitucionalidad de 1917.—Pueden los ciudadanos todos de la nación estar lo satisfechos que se quiera: puede la honradez del Jefe del Poder Ejecutivo ser una garantía para la nación; pero a pesar de esas condiciones no es eso sólo lo que hace falta.—Son muchos los problemas que hay que tomar en consideración: está latente el estado revolucionario interiormente; en el exterior Costa Rica vive en el aire, se le ha formado el vacío y su vida es como hoja seca al capricho de los vien-

tos; la vida económica ha sido entorpecida porque no se sabe qué fue de nuestra moneda—que antes era buena y hoy no casi no tiene valor—y no sería el propio General Quirós quien pudiera exacerbar este asunto ya que él, primero como Ministro en el Gabinete de Tinoco y luego como Director del Banco Internacional, tuvo ingerencia muy directa en estas negociaciones: se ha gastado en los treinta meses de Gobierno tinoculista cerca de setenta millones de colones y no se sabe dónde están esos setenta millones y por la razón misma que antes enumeré no será el General Quirós quien pueda rendir esas cuentas; Costa Rica como nación no tiene significación en el mundo, puesto que se le ha impedido formar en la Liga de las Naciones, Costa Rica declaró—o por mejor decir Federico Tinoco la comprometió—la guerra a Alemania y actualmente vive, además de en un estado revolucionario, en estado de Guerra Internacional, y en final de cuentas todos esos problemas que urge solucionar no puede resolverlos un Gobierno que no tenga representación internacional, un Gobierno que no esté reconocido.

Fe le presenta al General la ocasión de demostrar que es un patriota de verdad. Cuántos hombres de bien quisieran para sí esa ocasión. Y nunca será don Juan Bautista Quirós quien deje ir un momento como este que es el minuto preciso en que un hombre puede subir a la cumbre de la gloria, o descender a los abismos del desprestigio político y personal. Que hará el General Quirós?....

## Firmas acreedoras a la gratitud nacional

- Royal Bank of Canada-Cox y Cía.
- Sasso y Pirie Sucs.
- Cecil J. O'Donnell
- La Puerta del Sol
- Juan Suárez
- Jorge Morales Bejarano
- Miguel Borrás
- La Esmeralda.
- Delcore, Aronne y Cía.
- Tomás Fernández y Hno.

## BOICOTEO

Llega a nosotros el rumor, insistente grave, de que serán formal y energicamente boicoteadas varias casas comerciales de esta ciudad, como repulsa del país por sus dolosas conexiones con la pasada Administración.

## Documentos para la historia

Entre los caídos en pro de nuestras libertades, está el inolvidable Nicolás Gutiérrez; quien cayó como mueren los que en todo caso y condición jamás se doblegan.

Nicolás Gutiérrez fue una víctima de los sicarios tinoculistas que fué encontrado de manera lastimosa a los varios días de ultimado de un modo alevoso. Nada extraño que quien se levanta en armas, por las armas perezca, pero de un modo leal, y urge averiguar quénes le dieron esa muerte tan inhumana para poder vengar cual lo merece al buen amigo, ejemplar marido, cariño y bondadoso padre.

Por qué los "tinocos" vejan de mala manera que en las ventanas de Sotillo en esta capital estuviera expuesta la fotografía del difunto?

La contestación es una sola. Los Tinoco querían ocultar en cuanto les era posible sus crímenes, ellos ya no ignoraban que el pueblo aunque desarmado no podía soportar más tiempo un desgobierno tal cual lo llevaban los traidores. Terminó con la fe de que está incluido en el escalafón de los mártires mi inolvidable amigo Nicolás.

San José, 20. 819.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

## EL PAIS PREGUNTA:

Cuál habrá sido el paradero de una consola que ha desaparecido del Departamento de mujeres del Teatro Nacional que según parece tomó rumbo desconocido una de estas noches?

Qué habrá sido de un carro de tubos de cañería y de tres tanques valorados en quinientos mil colones, que al decir de las gentes tomaron la línea del Pacífico y aterrizaron por ahí cerca de Orotina?

Qué se entiende por *notable*, mejor dicho, qué entiende don Juan B. por *notable* para el efecto de concurrir a esas reuniones en que se discute si don Juan, se va o lo hacen irse, *elctricamente*?

Cómo puede llamarse a quienes llegaron al poder sin calcetines y salieron de él con casas, fincas, y cuantiosos depósitos en los Bancos?

Quén y de qué manera se exportaron \$ 100.000 en plata blanca que emigraron del país hace por ahí de tres meses?

### Tiraje de ayer 4,500 ejemplares-AGOTADO

# CON ANIMO SERENO

Por J. Albertazzi Avendaño

Estamos confrontados con el más grave y supremo minuto de la República: es él la piedra angular sobre la cual se levantará el edificio del porvenir de Costa Rica, y nadie tiene sobre ese minuto y sobre su gigantesca trascendencia, influencia mayor que el señor General don Juan Bautista Quirós, encargado transitoriamente del gobierno del país.

El problema es arduo y de compleja solución: un cierto e inminente peligro de intervención extranjera, la invasión de nuestros gallardos y valerosos hermanos por la frontera Norte, el país en convulsión latente—la cual puede manifestarse en cualquier momento,—y la Hacienda Pública en la más lamentable bancarrota.

El cuadro de la actual situación es así de sombrío; nuestra vehemencia no racarga el tono de negro terror que lo circunda, ni un pesimismo, que estamos muy lejos de albergar, da tonos de tristeza al panorama.

Quién tiene en sus manos la llave de la rehabilitación nacional? Quién puede obrar el milagro de la concordia de la familia costarricense? Quién puede hacer que nuestro Tesoro Pública salga de la mortal postración a que lo llevaron el robo descarado y el saqueo que dejaría alelado al más hábil jefe de una banda de gaiteros? el General Quirós, y él solo, ya que no podemos creer, no nos resignamos a creer, que sea el pueblo quien, justamente indignado, arranque de las manos del señor Quirós esa llave, y sea él quien resuelva, en gran consejo, en consejo nacional, el difícil problema que lo preocupa.

Pero esto no sucederá. El General Quirós, encargado transitoriamente del Poder, no mantendrá a sangre y fuego en sus manos, un día pósito que no le pertenece.—Y no le pertenece, sencillamente, porque quienes delegaron en él el odioso papel de pararrayos de la opinión cívica del país, eran, apenas, meros detentadores del Gobierno, y el pagaré falsificado en que aparecía su fracción, no se hace bueno por el simple endoso que de él hicieron a un su lugarteniente.

No se empecinará temente el señor Quirós en hacerse llamar Presidente a cualquier precio. Su talento y su corazón le dirán de consuno que las baratas vanidades del Poder, cuando es el fruto del crimen,—y el suyo lo es porque el legado que recibió traía esa mácula—no compensan el diario clamor, la repulsa perenne, el motivo en cada esquina y, lo que es peor, el nombre del gobernante arrastrado de corrillo en corrillo, quemado de virulencia y los días que quedan en la vida, turbados por esa nube que se cierne sobre las cabezas que no saben levantarse erguidas a escuchar la opinión ciudadana e ilustre, sino que se abaten, pusilánimes, a escuchar el viscoso murmullo de la adulación palaciega.

Todo eso lo sabe de memoria el señor General Quirós; y debe saber esto otro que vamos a repetirle: hacen equilibrio sobre la cuerda floja de la voluntad de un país que les es hostil, y se aferran a ella a despecho de cualquier sacrificio, como en el caso de los déspotas caídos, los que, carentes de fortuna y de ella ambiciosos, encuentran en la caja nacional lo que no supo conquistar su empeño, los que, huérfanos de nombradía y de ella avaros, buscan un punto culminante para brillar, bien sea con fatídicos resplandores, ante la colectividad social, a la cual no supieron nunca cautivar con los resultados de su actividad honrada. Pero la situación del señor General Quirós es muy otra. El no va a amasar vergonzosamente un caudal, porque ya lo tiene consolidado en las lides del trabajo; a él no puede seducirlo en este momento el señuelo de la gloria, porque para la conquista de ésta el camino está muy distante del que ahora traja; él no tiene un nombre que empeorar sino un buen nombre que conservar. Entonces, cómo podríamos llegar nunca a explicarnos que él, costarricense genuino, esté dispuesto a nadar contra corriente y pretenda simbolizar este continuismo que repudia la moral, rechaza el derecho y encrespa furiosamente el oleaje de la indignación popular?

Ya seguiremos mañana con este trópico.

## El continuismo

Por José María Zeledón

El cariz que van tomando las cosas de la política, es muy desagradable.

El señor Designado en ejercicio de la Presidencia, parece aferrado a la tesis de que él debe terminar el periodo del Presidente fugado, sin parar mientes en que el país entero clama contra la inconstitucionalidad del régimen que se pretende continuar. Y al hacer esta afirmación, nos atenemos al resultado de nuestras observaciones.

Veán al no. 1. Por qué se obstina el señor Designado en guardar prudente silencio a las reiteradas interpelaciones acerca de nuestra vuelta a la perdida constitucionalidad que por medio de honorables representantes le está constantemente haciendo la desconfianza popular?

¿Por qué se cuida empeñosamente de remover con habilidad que a nuestra vigilancia no pasa inadvertida, los obstáculos cuya presencia significaría al extranjero que la normalidad no ha vuelto al país? La reorganización de las escuelas oficiales lograda sin gran costo por medio de benévolo agentes y la amplitud para el Doctor Giustiniani, alma vibrante de la rebelión en la frontera, pedida—es verdad—por médicos amigos que sólo escucharon las voces de su sentimiento amistoso, son inteligentes manejes que tienden a anular aquella rebelión.

Y esto, que precedido de amplias y formales declaraciones favorables al anhelo público significaría el retorno al camino de la ley, en estas excepcionales circunstancias es indicio claro de que se trabaja por defraudar la esperanza nacional.

Nada nos importaría ello, sin embargo, a los que estamos aquí como centinelas de la reivindicación, si no fuera que—como dijimos ayer—la cuestión económica que en esta escaramuza política va involucrada, es de vida o muerte para el país y reclama una inmediata solución.—Nada nos importaría, repetimos, porque no se nos escapa que el conflicto internacional que cuarteó el régimen del terror, seguirá soplando sobre los escombros que aún quedan en pie hasta derribarlos; y sería cuestión de esperar unos días más para ver cumplida la obra que el buen sentido del Gobierno no quiere realizar con la ayuda y el beneplácito del país. Pero esperar ese resultado con las manos ociosas, sería esperar la libertad que ha de legarnos con la muerte.

Los amigos del Presidente transitorio esparcen discretamente la idea de que aquel funcionario no puede aún hacer declaraciones categóricas, constreñido como está por una situación militar poco halagadora. Pero ello no pasa de ser una inocente excusa que hechos elocuentes desvanecen. El Ministro de Hacienda ha declarado sin ambages a los periodistas, que trabaja en la anulación de los onerosos contratos en los cuales está vivamente interesado el elemento al cual parece que se teme. Y si esto que afecta intereses económicos inmediatos del círculo prepotente no produce conmoción visible alguna, ¿es creíble que la sola promesa de una justa evolución política llegara a producirlo?

No, las señales de la continuidad son evidentes y los pueblos no podrán pacificarse mientras esas señales agoreras no desaparezcán del horizonte de la actualidad.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850

IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street, New York

Automóviles ALDSMOBILE - Automóviles y Camiones FORD  
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y  
Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos  
para automóviles

Garage y Taller de Reparaciones

## La esclavitud moderna

Bajo el título de "250 esclavos" publica el Diario de Costa Rica de hoy un artículo que es de actualidad.

Desde que la "Mansión" pasó a ser propiedad brasilera, ocurre eso de los esclavos. En el Brasil aun hoy existen colonias de esclavos, y es claro que el súbdito que aquí llegue, aunque sea el representante diplomático de aquel país, tenga derecho a pretender hacer lo mismo en Costa Rica, aún con los costarricenses—para eso se es pariente!—pero ahora que el que nos gobierna es otra persona muy distinta, si es raro que se permita esa esclavitud.

A la "Mansión" han ido a parar todos los vagos para que ayudaran a trabajar en la finca antes nacional, hoy propiedad del Brasil.

El contrato que el pseudo Congreso sancionó a favor de Gomez Braga (el pretexto del Encargado de Negocios del Brasil) es el contrato más escandaloso que se haya emitido. Pienzan los señores del poder que el país será indiferente ante este nuevo atentado contra la soberanía nacional?

No, señores; el país exige que ese contrato sea cancelado, que todos los efectos de propiedad nacional que en ella se encuentren, sean devueltos a sus respectivos dueños y que esa infamia de la esclavitud sea abolida en el término más corto, por los representantes de este pueblo anatematizado por esos m los extranjeros que lo mismo sientan su reales en la "Mansión" que en Orotina o en una puerta donde el sol les dé.

EL DOTE TIVE PINK

## El enemigo

Se están haciendo disparos de fusilería fuera del banco, con gran regocijo del enemigo que celebra, mientras se afianza, las desviaciones de nuestros tiradores. Ingenumentemente y sin pensarlo le estamos haciendo el juego al enemigo común. Nos batimos sin método, confiados únicamente en la superioridad de la bandera que un brazo fuerte mantiene desplegada al viento en Sapoá y que ondula sobre nuestras cabezas, y no calculamos que en los campamentos contrarios un enemigo compacto prepara planes para desarrollar golpes de sorpresa que acaso pudieran desconcertarnos por lo inesperados. Olvidamos que el enemigo observa atento en constante dormivela nuestros vivaques y que ni por un instante deja de la mano sus ansias vivas de perpetuidad. Es cierto que Judas y Caín han sido expulsados del escenario; pero también es verdad que el espíritu del apóstol felón y el espíritu del hermano que tiñera, sus manos con la sangre del hermano gravitan aún como una maldición sobre las libertades y sobre las instituciones de la República irredentas hasta el momento.

"Sancción y Constitucionalidad". Dentro de ese marco debleramos colocar por ahora la mayor fuerza de nuestras energías si aspiramos a la reconstrucción de la República.

El enemigo no se mueve fuera del suyo. El enemigo sólo quiere perpetuidad. Y dentro de ese marco caerá vencido, de grado o por la fuerza de nuestros brazos, si en la acción campal procedemos con sensatez y energía.

ROBERTO PEDROSA

## AVISO IMPORTANTE

Nuestro jefe de circulación es don Carlos Mora Poveda. Para todo lo que con ella se relacione enterdarse con él al teléfono 1668.

## Renuncias que no han sido presentadas

Don José M<sup>o</sup> Tristán *ques que dicen* que es Coronel, aun no ha renunciado, pero este importante paso se espera para de un momento a otro.

En igual concepto está el señor Comandante Soler, quien no entendió la indirecta de quitarle la Gobernación y re-fundirlo en la Comandancia.

De la misma manera se aguarda la dimisión del Ministro doble Sr. Aguilar.

## Gran Función en Guadalupe

Después de haber trabajado con éxito en la capital el doctor Beckles, ha resuelto dar su función en la Villa de Guadalupe, mañana domingo, a las 7 p. m. en punto de la noche.

## AGRADECIMIENTO

A todas las amables personas — amigos y relacionados — que en diversas formas nos han manifestado su condolencia por la muerte de nuestra madre

## Doña Josefa Chacón v. de Chaverri,

expresamos nuestro profundo agradecimiento, significando que no olvidaremos nunca que en trance tan duro nos acompañaron con toda simpatía y fraternidad.

Alajuela, 30 de agosto de 1919.

Jerónimo Chacón, señora y familia, Tranquilino Chacón e hijos, Francisco Chacón señora y familia, Antonio Padilla Soto y señora, Jorquín Rodríguez y señora.

## El juego elevado a la categoría Ganado que viene para de institución social la feria de Alajuela

Entre el fúnebre cortejo de males que nos dejó la dictadura, figura la institución de los juegos, no sólo consentida, sino protegida por la autoridad.

No podría ser de otra manera: cuando los Comandantes de Policía, que debleran ser los que velan por la moralidad y la práctica de las buenas costumbres, son los principales tahures y los más interesados en que el negocio produzca; las cosas tienen que ir por este lamentable camino de corrupción hacia un despeñadero Establecimientos comerciales que pagan derechos regulares, se han convertido en asquerosos garitos donde se reúne gente de la peor taya y que son un foco de vagancia y de miseria.

La tiranía, para mantenerse, tiene que abrir la puerta a los vicios, mientras las empresas de bien público languidecen faltas de apoyo.

Insistiremos sobre este asunto que es de importancia pública y a él tendremos que volver a menudo, hasta cicatrizar este cáncer social.

## La queja del país

LO DE SAN RAMON

El medioevalismo sigue entronizado en el país. Puntarenas, Limón son teatro lamentable de infamias y liberticid. En San Ramón, un jefe de viles monteras cruza los campos en saqueo devastador que recuerda las hazañas de Alá Babá y los cuarenta. Este inofensivo capitán de búlgaros es el empresario de la Intendencia o cocina militar de Alajuela, y en vista de tal dato, es fácil averiguar los motivos que han precisado el injusto requisamiento de víveres y ganados en el viril y valiente pueblo que estuvo en constante pugna frente al desfalco organizado.

¿Hasta cuándo se pondrá coto a estas intolerables piraterías? Fue a caso, que semejantes alhajas hicieron formal denuncia de las continuidades de la mina peliquista?

## Los funerales de

don Raúl Vargas Galvo

Hoy en la mañana se efectuaron los funerales del apreciable y recordado joven don Raúl Vargas Galvo, fallecido en Nueva York el día 12 del corriente mes.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en la Catedral, y a ella concurrió gran número de personas, saliendo el cortejo a continuación.

Con tan triste motivo renovamos a los deudos del joven Vargas, nuestro sentido pésame.

## Los valientes liceítas no aceptan la purga

Los muchachos del Liceo no están muy agradecidos con el "Policía" del "Diario de Costa Rica" por la nota publicada en la edición de ayer. Nos dicen que las paradas de ellos en la esquina del Colegio son simples "estaciones" de camino para el Liceo. Que los que allí esperan la entrada de las señoritas (las de los cupidos) salen después para el Liceo, donde llegan perfectamente a tiempo; por lo cual no encuentran la razón de que se les califique de vagabundos.

## Nuevo periódico

El domingo próximo verá la luz pública un semanario, dirigido y redactado por obreros genuinos, que será órgano de la clase trabajadora del país.

Desde ahora auguramos buen éxito en sus labores al simpático órgano de los proletariados.

## Zapatería La Elegancia

DE ENRIQUE BENAVIDES

PASAJE JIMÉNEZ

Calzado fuerte, flexible y durable  
A.P. 602.

## HOTEL CONTINENTAL

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

Lea EL HOMBRE LIBRE

## ¡El Paludismo está Vencido!

Antes se creía incurable

Ahora Garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

TABLETAS ANTIPALUDICAS

de la BOTICA FRANCESA

# Segundo Zonta

Avisa a su numerosa clientela, que va a recibir harina de trigo de la mejor calidad.  
 Antes de comprar en otra parte, consulte nuestros precios que son siempre los más bajos de plaza

Llámesese al TELEFONO 468

## "EL HOMBRE LIBRE"

Oficina: CONTIGUO al ROYAL BANK  
 Avenida Central  
 APARTADO 977

La correspondencia de Administración  
 dirigirla a JOSE MARIA PINAUD  
 TELEFONO 134

### TEATRO TREBOL

ESTA NOCHE, la emocionante obra  
 dramática del inmortal VICTOR HUGO

#### LUCRECIA BORGIA

por la eminente actriz

FLORENCE REED

MAÑANA DOMINGO:

Matinee: KIP KIM Y KOP

Noche: LA BALA DE BRONCE

### TEATRO MODERNO

ESTA NOCHE  
 dos colosales tandas

Primera: la soberbia comedia de  
 BENAVENTE

#### La señorita se aburre

Segunda: a petición, la Revista Nacional

#### Películas Corrosivas

con nuevos cuadros de  
 actualidad política  
 LUNETA • BUTACA, 50 CENTIMOS

### Heredia en pie

La ciudad de Heredia viene siendo  
 hace días teatro de una penosa convulsión.

La población integra, en un 95 por  
 ciento por lo menos, se ha echado a la  
 calle a protestar de viva voz contra el  
 continuismo odioso que encarnan auto-  
 ridades mandonas.

Manifestaciones numerosas han cir-  
 culado por las principales calles, y se  
 han pronunciado discursos, y se ha llega-  
 do a las casas de los Jefes del tinoquismo  
 a recordarles que tienen una enorme  
 deuda con el país.

Al dirigirse, según se nos ha dicho, a  
 la casa del fatídico Irias, la muchedum-  
 bre fue detenida por disparos de fusil,  
 pues parece que la casa de este consejero  
 del terror, es un cuartel provisto de to-  
 da clase de armas de fuego.

Hoy está en pie, en pie el país, que  
 no consiente, no puede consentir en más  
 despropósitos.

### El kaiserismo en

#### Puntarenas

Puntarenas sigue en manos  
 del despotismo.

El farmacéutico y hoy com-  
 mandante Blanco ha resultado  
 una ficha militar.

Los subalternos de Blanco  
 son una amenaza constante para  
 los ciudadanos honrados

De estos días nos que-  
 jamos ya al Gral. Quirós, y no  
 sabemos por qué razón el señor  
 designado no ha procedido con-  
 tra esas autoridades que son  
 una amenaza pública.

Nosotros nos resistimos a creer  
 que el Sr. Quirós vea con bue-  
 nos ojos estos hechos salvajes,  
 y esperamos que proceda enérgi-  
 camente contra los autores,  
 sean comandantes o policías.  
 Así reclama el bienestar na-  
 cional.

### Teatro Variedades

Mañana Domingo 31 de Agosto 1919

Dos hermosísimas Funciones

MATINEE: la bellísima film apropiada  
 para niños titulada:

KIP, KIM y KOP

NOCHE: Regio estreno de arte italiano

#### EL PRINCIPE ZILAK

por ELENA MAKOWSKA

Jueves 14 MACISTE No lo olvide

## AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades  
 para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos  
 baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cía.

### Teatro Variedades

Sábado 30 de agosto 1919

Hoy la preciosa obra de gran éxito,

#### CIVILIZACION

Mañana colosal matiné

KIP KUM y KOP

Noche.—Grandioso estreno

#### El Príncipe Zilak

Busque

el número de mañana

## Teatro América

Mañana Domingo: DOS - Atrayentes Funciones - DOS

GRAN MATINEE A LAS 2 y 30 P. M. - Se exhibirá la monumental film titulada:

### La esposa Hipotecada

y una cinta cómica  
 para el mundo infantil

NOCHE: Gran estreno ODIO QUE RIE

por la incomparable MATILDE DI MARZIO

Pronto CORAZONES DEL MUNDO y EL OTRO, por Zamacois

## PAGINAS CLANDESTINAS

Damos hoy cabida en esta sección,  
 con mucho gusto, a la oración de lucha  
 que nuestro amigo Rubén Coto pronun-  
 ciara en el atrio de la Catedral, con ocu-  
 sión de los funerales de Rogelio Fernán-  
 dez Güell y compañeros, el 23 de abril  
 de 1917 en los días del Terror y la ver-  
 güenza Tinoquistas, y los bellos y concep-  
 tuosos versos de nuestro compañero José  
 M<sup>o</sup> Zeledón, improvisados en el Cemen-  
 terio ese mismo día, y que son una nota  
 de gallardía.

### Es el apóstrofe...

Del campo ardiente, del campo mismo  
 que mano aleva tífiera en sangre gene-  
 rosa y joven, hé aquí, señores, que el  
 pensamiento con alas de condor y sonrisa  
 de juventud, se levanta y asciende hasta  
 las más altas cumbres de la Idea.

No es, ¡no!, la plegaria sollozante que  
 sube. Ni es el ruego tímido de la resig-  
 nación sobrecogida. No es hora ya de  
 elevar plegarias y la resignación debe  
 ser proscrita de la hora presente. Es,  
 empero, el apóstrofe que vibra, es la  
 protesta que canta. Y todo junto es un vo-  
 to solemne de nuestros corazones en esta  
 hora trágica, un voto ardiente y viril  
 que hacemos los costarricenses en los  
 altares de la Patria, al evocar la me-  
 moria, sagrada por siempre, de nuestros  
 queridos muertos. Fernández Güell,  
 Saicho Jiménez, Porras, Ribera, Garban-  
 zo: Gallardos paladines del más heroico  
 esfuerzo, campeones del derecho ultraja-  
 do por la violencia, Quijotes en acción,

Jesucristos en el martirio, víctimas del  
 crimen y de la ignorancia! Costa Rica  
 unánime, Costa Rica consternada y gra-  
 decida, aclama y bendice vuestra memo-  
 ria. Y los que os han amado, y los que os  
 han comprendido hacen promesa en este  
 día y en este sitio, con la mano en el  
 corazón, de hacer de vuestros hombres  
 un símbolo de lucha como el más cumpli-  
 do homenaje a la justicia y a la Patria  
 irredenta que os llora dolorida,

### En el Cementerio

Es una formidable tempestad de dolores  
 la que en todas las almas desata sus ri-  
 gores, y es una dulce lluvia de estrellas y de  
 flores la que desciende y busca la ignota sepul-  
 tura de ese montón de bravo que en gallarda  
 apostura ha rendido el tesoro de su rica existencia  
 sin abatir los fueros de su noble conciencia,  
 firme como un baluarte de honor, la in-  
 teligencia; los seis pechos fundidos en formidable  
 escudo; sólo el crimen sus armas contra el es-  
 grimir pudo! Maldición, anatemas a la mano homi-  
 cida que tronchó tanto esfuerzo, que segó  
 tanta vida. Odio eterno a la garra que hizo tan  
 honda herida!

Teléfono 121 SASSO HERMANOS Apartado 186

MARCA SASSO MARCA SASSO  
 REGISTRADA REGISTRADA

Surtido completo de ABARROTES y MERCANCIAS SECAS EN GE-  
 NERAL.—VINOS ESPAÑOLES—PRODUCTOS DEL PAIS—ARTI-  
 CULOS DE CUERO y DE JARCIA—MONTURAS DE TODAS CLAS-  
 SES—SOMBREROS DE PALMA,—ILAMA, COPONES, y MEJICANOS—  
 TABACOS del PAIS y EXTRANJEROS—EL FAMOSO CACAO MOLI-  
 DO y HARINAS de MAIZ Marca «S a SS».

Importación directa

AGENTES VIAJEROS VISITAN CONSTANTEMENTE TODO EL  
 TERRITORIO DE LA REPUBLICA.

## LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto  
 Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Ap. 969

Telef. 751

## GROTESCAS

I

Personalidades que nos han devuelto  
 "EL HOMBRE LIBRE":

Chico Ugalde Al Galgo.  
 Patrocinio Araya y  
 Manuel Valladares.

II

Para Venezuela

En busca del medio ambiente gu-  
 bernativo saldrán oportunamente, el  
 honorable don Enrique Cordero, ex-  
 Juez General Militar de la República,  
 y el Lic. don Octavio Quesada, ex-  
 juez nacional en el sumario para ave-  
 riguar quiénes fueron los autores de  
 la voladura de la Penitenciaría. Po-  
 demos asegurar, sin titubeos, que  
 quiénes se aprestan para este nece-  
 sario cambio de «temperatura», tie-  
 nen todas las ejecutorias morales y  
 profesionales para distinguirse cum-  
 plidamente, no decimos en Venezuela,  
 sino aún en la «cultísima» Numida.

## Vida Social

Para Alajuela partió la señorita Con-  
 suelo Uribe.

Partió para Heredia el Presbítero Va-  
 lenciano.

Don Luis Hernández estuvo en Alajue-  
 la.

En Heredia, don Arturo Villalobos h.

Para Sarchí partió don Juan Kumpel,  
 con su señora esposa.

Estuvo en esta ciudad, procedente de  
 Bristol (Matina), don Víctor López Bal-  
 todano.

Por el tren de Limón de ayer tarde  
 regresó a esta capital después de unas  
 semanas de ausencia en los Estados  
 Unidos a donde fué a ponerse en manos  
 de un especialista que le practicó una de  
 licada operación con feliz éxito, doña  
 Enriqueta Uribe de Soto, acompañada  
 del Dr. Berrocal quien hizo el viaje con  
 ella. La saludamos atentamente.

## Betún Condor

De fama mundial.—Pídalo en todos  
 los establecimientos

Unicos importadores para  
 Costa Rica

Tel. SASSO HERMANOS Apa.

121 "PASAJE JIMENEZ" 186

SAN JOSE

Busque nuestro

número de mañana

## SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**A los filatelistas** serios y a los comerciantes de sellos de correo para colecciones, lo mismo que a los coleccionistas de Tarjetas Postales, insectos y curiosidades, les ruego me envíen sus nombres y apellidos, dirección, profesión u oficio, etc., ojalá en esta semana, para el «Anuario Filatélico Universal» que se edita en Italia, en todos los idiomas.—*José M. Arias P.*, Agente de Société Editrice Philatelique Romagnoli.—Apartado 12, San José, C. R.

**Elecciones libres** Vendo mi casa de habitación, cómoda para una familia grande, esquinera, con negocio establecido hace más de 10 años. El punto comercial lo garantiza; para seguridad, lo doy a prueba antes de firmar la respectiva venta. Puedo dar plazo para una parte del dinero.—*Daniel Zedón*.

**Gratificación** En la noche del domingo último, en el trayecto del Teatro Variedades a «La Feria» y de esta a la casa de habitación situada en la parte alta de los patios de Tournon, perdí un arete de una turquesa y 4 brillantes en la parte superior, en forma de cruz. Se dará una buena gratificación a quien lo presente.—*ENRIQUE WOLLENBERGER*—26 agosto, 1919.

**Vendo o arriendo** una finca de 400 manzanas en San Ignacio de Acosta; valor, \$2.000.00. Otra en Tabarcia, como 150 manzanas de agricultura y pastos, bien atendida, con osin semovientes. Otra en Bolívar de Aserrí; precio, \$400.00, y tres casas en la ciudad de Heredia, todo en buenas condiciones.—*J. Arturo Ramírez*.

**Ordeno** sus trabajos de Tapicería, Colchonería, a *Higinio Villalta*, 100 varas Norte de la Imprenta Nacional.—Llámesse por correo o teléfono 398 de «La Asturiana».

**Se necesita** persona activa para empleo de primera clase, como vendedor y trabajo general de mercaderías, para Almacén al por mayor.—Debe ser experimentado y tener conocimiento de libros. Informará R. Castro, Aserradero Wolf, diario, de 4 a 6 p. m.

**Maestra buena** encontrará cepación en el COLEGIO MONTERO.

**Tabaco San Carlos** de capa y capote vendo una partida de ocho quintales. Puede verse en mi casa de habitación en el Paso de la Vacca, 50 varas al Sur de la Bomba. *EUSEBIO RODRIGUEZ Q.*

## Monumento a Marcelino

## García Flamenco

Algunos amigos generosos han lanzado la idea de perpetuar la memoria del valeroso compañero García Flamenco. Ya los Costarricenses, que tuvimos la dicha de ser sus camaradas en la lucha contra el tirano, habíamos concebido esa idea que fué lanzada por el distinguido escritor Mario Sancho, en uno de los Diarios de Managua.

Fuó Marcelino García Flamenco un carácter de admirable entereza, un corazón perennemente abierto a la esperanza, un espíritu que supo siempre elevarse más allá de lo que abarca la medocredad imperante, fué querido por cuantos le conocieron tanto por esas cualidades singulares, cuanto por su invariable modestia, rasgo distintivo de su personalidad que atraía las simpatías, lo mismo de la chiquillería lugareña en el caserío de Buenos Aires y el pueblo de Moyozalpa, que de sus compañeros en la revolución libertadora.

De su labor frente al Déspota mucho ha escrito ya con su vibrante pluma el distinguido escritor Venezolano Dr. Jacinto López, y sólo falta que el pueblo de Costa Rica agradecido levante un monumento al héroe que ofreció su vida por la libertad, para enseñanza y ejemplo de las futuras generaciones.

A. QUIROS AGUILAR

## B. A. GONZALEZ &amp; Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS «NACIONALES»

Marca registrada

San José de Costa Rica

## Francis W. Kurtz &amp; Co.

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Nueva York, Buenos Aires, Guatemala, San José, C. R., París, Hamburg.

COMPRAN AL CONTADO:

Café, Cacao, caña, Cueros y toda clase de productos del país. IMPORTADORES EN GENERAL DE TODA CLASE DE PRODUCTOS AMERICANOS y EUROPEOS

Diríjase a su Representante N. QUIROS h. PASAJE CENTRAL San José, C. R.

## J. P. ARANGO &amp; Co., Inc.

Apartado 916 SAN JOSE Teléfono 850  
IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS  
Oficina principal: 25 Broad Street, New York

Harina «Espiga de Oro» La mejor que ha llegado al país

Cerveza Inglesa Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener

CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia

Máquinas de escribir UNDERWOOD

## La voz de la Ciudad

## En viaje

Con pena hemos oído decir que dentro de pocos días saldrán del país, nuestros magníficos amigos don Juan Marguelat, cónsul de la Argentina, el señor Amaral Murtinho, dueño de la Mansión, el señor Garcés, ex-diputado radical de Chile, hoy Ministro de aquel país en Costa Rica. Siendo todos estos señores acreedores al agradecimiento del pueblo costarricense, es de esperarse se les haga una magnífica despedida. Advertimos al público que no nos ha sido posible constatar la veracidad de la anterior noticia.

## La inmunidad de un Diputado

Hoy tuvimos el gusto de saludar en nuestras oficinas al apreciable amigo don Aquileo Mora, huésped ayer del Hotel «Cañas», a donde fue llevado por caricias expresivas propinadas al Diputado obrero don Jorge Morales Bejarano.

## Cancelación ruidosa

José Joaquín Zabaleta, el valiente muchacho que probó los horrores de la cuasi pasada tiranía, estuvo hoy a saludarnos; con satisfacción inmensa estrechamos la mano del simpático amigo, que de manera «suave» canceló una pequeña cuenta que pendiente tenía con el conocido Juan Rafael Acuña.

## Mas allá de la frontera

Nos llega la simpática y edificante noticia, de que en Bocas del Toro fueron castigados con la severidad que sus cri-

menes demandan, los célebres montoneras, esbirros, por más señas, Patrocinio y Villegas, a manos de los valientes revolucionarios que fueron pasto de la tiranía: Almarales y Alvarez, quienes, a lo que parece, dicen como el recordado Musolino que aún les queda muchas cuentas por saldar.

## El órgano pirata

El papel de «La Nación....» Reconocen ustedes el papel de la Nación? No es acaso el mismo papel de «El Noticiero»? Reconoce el papel de La Nación el señor General Quirós? Es que un gobierno que ha hecho promesa de combatir los gatuperios, necesita un paladín tan menguado para consentir en lo del papel? Es tan enorme la ausencia de opinión que se necesita confiar este papel al desprestigiado y servil órgano de la piratería reciente?

## Todavía «Galer»

Guler, el provecativo hulano que regenta la Penitenciaría, ha ordenado que se martirice al inocente testigo de la muerte del ex-ministro de Guerra, y de quien nos ocupamos en la edición de ayer con motivo del fallo de la Corte. Durante todo el día se le ha mantenido sin comer después de haberlo suplicado en un cepo de campaña. Que anoten esto los valientes muchachos que han hecho una empresa de dignidad y reparación del castigo de los atentados que diariamente cometen los últimos vándalos de la raja Barbarie.

## «La Magnolia»

ALMACEN DE VIVERES SELECCIONADOS PARA FAMILIAS

Importación directa de todos los artículos, así como CHAMPAGNE, CERVEZA, WHISKY JOHN DEWAR'S, COGNAC MARTINEAUX, PEDRO DOMECQ, CANADIAN y NIAGARA.—Chocolates LORREY'S & BUNTE, conservas frescas, cereales, vinos, licores, tés, & &

Llegaron frescos los sin rival cigarrillos habanos FLOR DE CUBA y BOCK

ESCARRE Hnos.

¡¡Sálvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes los precios de «LA BODEGA DE LA MARINA»

Commercial Union  
Assurance Co., Ltd.

— LONDRES —

COMPAÑIA DE SEGUROS  
CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente

OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

G. Amsinck y Co. Inc.

Importadores y Exportadores

New York  
New Orleans  
San Francisco

Adolfo Cañas, AGENTE GENERAL

Agente vendedor:

M. V. BLANCO, Corredor Jurado

OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

LA CIUDAD DE MEXICO  
ORTIZ y Cia.

DEPOSITO PERMANENTE DE HARINA

G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349

Almacén de géneros y abarrotes

MARCO TULLIO FONSECA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez.

RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista

25 varas de la Botica Francesa

Busque nuestro número del

Lunes - Estará interesantísimo

Tiraje, 6,000 ejemplares

Imprenta Minerva

## Pinto Hermanos

Depósito de Azúcar, Grasa  
para trapiches y sacos de yute

## Permanente

Se encarece a los Colaboradores la mayor concisión y el mayor comedimiento posibles en los escritos: nuestra labor es de serena reconstrucción y no de sangrienta represalia.

Todo trabajo que envuelva cargo contra alguien o que trate abiertamente de política militante, debe venir firmado.

Diríjase la colaboración al Redactor J. Albertazzi Avendaño, al apartado 499.

LA REDACCION

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa «El Hogar»

LA CIUDAD DE MEXICO  
ORTIZ y Cia.

DEPOSITO PERMANENTE DE HARINA

G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349

Almacén de géneros y abarrotes

MARCO TULLIO FONSECA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez.

RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista

25 varas de la Botica Francesa

Busque nuestro número del

Lunes - Estará interesantísimo

Tiraje, 6,000 ejemplares

Imprenta Minerva

LA VALENCIANA  
DE CALIXTO MADRIGAL

Baratillo del incendio — Surtido completo de encajes y bordados — Calzado para niños — Camisería y ropa de dril.

LA LUZ

DE

— TOBIAS A. VARGAS —

Sastrería y Camisería. Importación directa. Novedades

Ap. 658

Telef. 344

## W. R. GRACE &amp; Co.

San Francisco, New Orleans, New York, Londres

Compramos café

Tenemos buena conexión con los principales centros consumidores del mundo

Agencia W. R. GRACE

Teléfono 769. Pasaje Central. Apartado 1076.  
SAN JOSE, COSTA RICA

## Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich Orlich Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brevia y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN

LA GRANJA \* ALMACEN  
DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vacca

Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad \* Surtido constante de toda clase de artículos  
Siempre a los precios más bajos de plaza